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Actividad gremial

Voces en reuniones de Zona Oriental

Hay que fortalecer las UAATAS 
Amadeo Rodríguez Velandia, Manuelita

“Estamos en una región con problemas de competi-
tividad por la ubicación, eso nos obliga a unir esfuer-
zos, primero por mejorar la productividad y los canales 
de comercialización para que el resultado se vea y la 
palma en el Llano siga siendo, a futuro, mucho me-
jor negocio. No podemos perder la perspectiva así los 
precios de hoy sean buenos”

Aumentar la productividad es un 
tema común y hay que ayudar
Argemiro Reyes, Consultor de palma

El empresario señaló que hay que recoger la invitación 
de que las plantas extractoras constituyan los núcleos y 
den el apoyo debido a los proveedores. “En los Llanos 
hay plantaciones muy productivas y que son ejemplo 
en el país, sin embargo ese rango entre los mínimos y 
los máximos es demasiado grande. Hay personas que 
están produciendo menos de seis toneladas por hec-
tárea, son sembradores pero no cultivadores de palma 
y, como ya están en la actividad, debemos entre todos 
ayudarlos para que mejoren esa productividad. Por la 
experiencia que tuvimos en la Zona Central logramos 
romper esa cultura cerrada que se tenía en las extrac-
toras de no compartir información porque todos éra-

mos celosos, en los Llanos no han logrado integrarse 
para compartir información de lo que produce la plan-
ta extractora y, finalmente, ese también es el negocio 
a mejorar. Por otro lado, en la responsabilidad social 
también estamos débiles, hay tres zonas que deberían 
unirse para crear una fundación que pueda hacer ges-
tión y canalizar muchas de estos temas para que no 
haya desgastes individuales”.

El paquete tecnológico ya está, 
hay que aplicarlo
Álvaro Palomá Bonilla, Palmeras La Carolina S.A.

“Con los núcleos hay que mejorar la productividad, 
hay que continuar haciendo el esfuerzo para que los 
proveedores de fruta estén abiertos al apoyo que se 
les va a brindar aparte de la tecnología. Más que au-
mentar el área se debe tener claro que lo importante 
es aumentar la productividad y eso va a solucionar 
mucho porque la inversión grande ya la tenemos. Asi-
mismo, el paquete tecnológico ya está establecido y 
solo hay que aplicarlo”.

Se necesita más asistencia técnica 
para la Zona 
Carlos Andrés Arias, Extractora Sur del Casanare
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“Hay falencias técnicas y fitosanitarias que debemos 
resolver y somos nosotros mismos los llamados a 
superar esas condiciones. Estamos comprometidos 
con la conformación de las unidades de asistencia 
técnica para que estén en contacto con los socios y 
con los proveedores porque estamos perdiendo di-
nero. Los recursos son limitados por par te del gremio 
para hacer un apoyo más directo a los proveedores 
máximo cuando a veces se dificulta el acceso a las 
plantaciones. En el Departamento hay tres núcleos 
palmeros y dos ex tensionistas para Casanare, por 
par te de Fedepalma, y la propuesta es tener un tercer 
ex tensionista apoyado por el gremio y que la ex ten-
sión se haga por medio de la Unidad de Asistencia 
Técnica”.

Más profesionales en las 
plantaciones
William Castellanos, Ingeniero

“Hay que mirar la productividad de la mano de obra, 
se debe profesionalizar a los operarios de nuestras 
plantaciones, ver cuál es el valor agregado que nos va 
a dar ese profesional. Debemos tener en cuenta que 
esa persona que va a colocar el fertilizante en la palma 
tenga muy claro para qué se utiliza, a dónde va a ir, 
cuál es el valor agregado que le va a dar al dueño y 
no salir a hacer una labor mecánica, igual ocurre con 
la cosecha”.

Hay que unirse más para 
aprovechar economías de escala
Apolinar Rojas, Asohumea

“El esfuerzo gremial y el regional se están haciendo 
pero la invitación es a agremiar las zonas y ponerles 
normas porque eso contribuye a las economías de es-
cala. Además, la única manera para hacer un esfuerzo 
valioso en varios temas es que en las zonas, de algu-
na manera, se regule y se haga cumplir un protocolo 
de sanidad a partir de las grandes empresas y de las 
plantas extractoras”.

Un cambio de cultura es clave 
para superar tema sanitario
Antonio Naranjo, Plantación Naranjitos
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“Los puntos más importantes tienen que ver con op-
timizar el ingreso con un aumento de la productivi-
dad y superando la problemática sanitaria. Esto es 
un asunto cultural porque no se puede superar si no 
se tiene la cultura para eso ni para organizarse. La 
región llanera tiene una tradición ganadera pero es 
algo que se puede ir cambiando. Hay que aportar 
para que funcione ya que es un beneficio para uno 
mismo. La Federación puede colaborar con esa cul-
turización de la gente”.

No se debe dejar de fertilizar
Fabio Calvo, palmicultor

Se deben crear mecanismos para que el agricultor no 
deje de fertilizar porque a causa de ello se bajaron los 
rendimientos

Aprovechar la tecnología para 
estar en contacto
Eduardo Castillo, Manuelita 

“Uno de los problemas del gremio es que no nos co-
nocemos, es necesario que aprovechando la tecnolo-
gía existente nos pongamos en contacto. En el tema 
de los núcleos palmeros creo que la responsabilidad 

fundamental es de la empresa que está desarrollan-
do el trabajo de planta ex tractora porque es la que 
se supone tiene más experiencia. Hay casos típicos 
como donde hay una planta construida y cuyo equipo 
técnico no coopera debidamente para dar asesoría 
al agricultor, cuando la empresa debe tener una res-
ponsabilidad social hacia ese grupo de personas o 
como es el de los nuevos en la zona, no tienen planta 
ex tractora pero ya tienen un grado de responsabili-
dad con la comunidad que tiene gran expectativa por 
la llegada de una empresa a una región. Se deben 
utilizar mecanismos existentes como las Juntas de 
Acción Comunal. Es obligación de cada proyecto so-
cializar su llegada y cuáles son las expectativas que 
tiene hacia futuro”.

Deberían sancionar a quienes 
incumplan prácticas sanitarias 
adecuadas 
José Antonio Torres, Palmera Santana

“Cada palmero tiene que buscar al núcleo y los es-
pacios donde pueda aprender para adoptar la tecno-
logía. A nivel nacional y por zonas se han creado las 
Coordinadoras de Manejo Sanitario, que son patro-
cinadas por las plantas extractoras y cuyo propósito 
es que vayan personas conocedoras a diversas fincas 
para tener una muestra representativa de la situación 
de la región, que revisa que las prácticas se realicen 
como debe ser y que informe a los palmeros y al gre-
mio cuál es la situación de cada una de las regiones. 
En las coordinadoras se ha hablado de hacer algún 
tipo de sanción para quienes incumplan con las debi-
das prácticas. Cada pequeño agricultor debe exigirle 
a la planta extractora que le ayude a solucionar sus 
problemas sanitarios”.
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